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A pesar de denuncias siguen delfinarios operando impunemente por mero lucro 

Bajo la lupa Dolphinaris  
por maltrato a delfines
Detrás de la sonrisa 
de los mamíferos  
hay estrés, encierro, 
explotación y muerte 

RAQUEL FIERRO SYMONDS 

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- El 
turismo en la Riviera Maya y 
otras partes de Quintana Roo 
ha convertido el espectáculo 
con delfines en una atracción 
imperdible. Sin embargo, detrás 
de las sonrisas de estos mamífe-
ros marinos se esconde una rea-
lidad alarmante: estrés, encierro, 
explotación y, en muchos casos, 
la muerte.

La ‘presunta’ muerte de un 
delfín en el delfinario del Hotel 
Barceló Riviera Maya propiedad 
de la empresa Dolphinaris ha 
desatado una ola de indigna-
ción en redes sociales. Un video 

que se hizo viral hace unos días, 
al capturar el momento exacto 
en que el animal, en plena acro-
bacia, se estrelló contra el pavi-
mento ante la mirada atónita de 
los turistas que habían pagado 
miles de pesos por presenciar el 
espectáculo.

Este hecho fue desmentido 
por la empresa, asegurando que 
se trata de un incidente aconte-
cido en el 2020 y que no terminó 
con la vida del delfín, el cual sigue 
en cautiverio en otras instala-
ciones, hecho que el delfinario 
mantuvo oculto hasta ante de 
que se desatara el escándalo 
de su presunta muerte. No es 
la primera vez que un caso así 
sacude a la industria de los del-
finarios en México y ha encen-
dido nuevamente la alerta en las 
autoridades.

Activistas han denunciado 
que, en el mismo hotel, dos del-
fines, Plata y Tulagui, fallecieron 

en menos de un año, presunta-
mente debido al estrés y agresio-
nes dentro del grupo. 

La Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) 
ha abierto una investigación, 
pero hasta el momento no se ha 
dado a conocer ninguna sanción.

El problema no es exclusivo de 
un solo establecimiento. En 2019, 
en Dolphinaris Riviera Maya, tres 
delfines murieron tras ataques 
del delfín alfa, una conducta atí-
pica atribuida a las condiciones 
de cautiverio. 

En 2024, organizaciones como 
Animal Heroes y PETA Latino 
denunciaron que cuatro delfines 
en el Hotel Barceló Maya Grand 
Resort vivían en un pequeño 
estanque con agua clorada, 
expuestos al sol y con alimen-
tación controlada para forzarlos 
a realizar trucos.

 zDelfinarios nueva polémica por maltrato animal.

Agoniza neoliberalismo  
en Playa del Carmen
STAFF/  
LUCES DEL SIGLO 

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO. - 
Con una amplia participación 
ciudadana, la presidenta muni-
cipal Estefanía Mercado enca-
bezó este fin de semana el pri-
mer foro ciudadano para socia-
lizar la iniciativa de reforma 
constitucional que propone 
cambiar el nombre del muni-
cipio de Solidaridad a Playa del 
Carmen. 

La propuesta busca reforzar la 
identidad municipal y eliminar 
las referencias al programa “Soli-
daridad”, implementado durante 
el gobierno del expresidente Car-
los Salinas de Gortari.

Ante más de 300 ciudadanos 
reunidos en el domo del primer 
parque de Villas del Sol, la alcal-
desa expuso las razones detrás 
de la iniciativa, destacando la 
importancia de este cambio 
para la identidad y promoción 
del municipio. 

“Playa del Carmen es un nom-
bre reconocido a nivel mundial y 
nacional. Con esta propuesta no 
sólo buscamos reforzar nuestra 
historia y devolverle su identidad 

a este pueblo de pescadores, sino 
también borrar los últimos vesti-
gios de un régimen que utilizó el 
concepto de Solidaridad con fines 
de propaganda política”, señaló 
Mercado.

Acompañada por el secretario 
general del Ayuntamiento, Luis 
Herrera Quiam, funcionarios de 
su gabinete e integrantes del 
Cabildo, la presidenta municipal 
enfatizó que esta decisión será 
sometida a consulta ciudadana, 
asegurando que serán los propios 
habitantes quienes decidan el 
futuro del nombre del municipio. 

“Por primera vez se va a consultar 
al pueblo qué es lo que quiere”, 
agregó.

La propuesta también consi-
dera que la mayoría de turistas 
nacionales e internacionales 
identifican el destino como Playa 
del Carmen y no como Solidari-
dad (concepto secuestrado por 
el neoliberalismo), por lo que el 
cambio de denominación podría 
traer beneficios en términos de 
promoción y posicionamiento a 
nivel global.

Prevén 
mejorará 
turismo 
en verano
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La industria 
hotelera augura que mejorará 
el turismo en verano, derivado 
de las alianzas y los resulta-
dos obtenidos durante la Feria 
Internacional de Turismo 
(Fitur) efectuada reciente-
mente en Madrid, España.

De acuerdo con Jesús 
Almaguer Salazar, presidente 
de la Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos 
e Isla Mujeres, no solamente 
dialogaron con operadores 
españoles, sino también 
del resto de Europa y hasta 
sudamericanos. 

“La feria fue de las más 
concurridas, sobre todo el 
stand de México y en parti-
cular el de Quintana Roo, con 
mucha actividad, mucho tra-
bajo del equipo de la gober-
nadora; se colocaron imá-
genes del Caribe Mexicano 
con ofertas para llamar a la 
acción, y la verdad nos fue 
muy bien”.

Respecto a las tarifas, dijo 
que se presentaron leves 
incrementos, pero insistió 
que todo va en función de 
las estrategias económicas de 
cada hotel y de la situación de 
los mercados, pero en el peor 
de los casos se mantuvieron 
iguales a las del año pasado.  

De esta manera, el princi-
pal reto ahora es traer a los 
turistas, hacer labor política 
con las autoridades federales 
para que faciliten el acceso 
de los viajeros a los destinos 
y eso no se hace en una feria, 
sino a nivel local.

Sobre las actuales ocu-
paciones, el líder hotelero 
apuntó que tienen buenos 
promedios, no obstante, 
siempre se busca mejorar, 
incrementar y es algo que 
desafortunadamente no lo 
están consiguiendo. 

Incluso, afirmó que las 
rentas vacacionales a través 
de plataforma se han elevado, 
por lo que es parte del pro-
blema, sobre todo porque no 
generan ninguna sensación 
de seguridad.

“Son un riesgo para los 
destinos, por lo que implican 
(las rentas vacacionales), por-
que cualquiera puede entrar, 
ya hemos visto casos desa-
gradables y desafortunados 
y el otro (inconveniente) es 
Migración y Aduanas, ya lo 
sabemos”, lamentó. 

Almaguer Salazar detalló 
que, de manera general, la 
temporada invernal avanza 
bien y aspiran a mantenerse 
cuando menos en los nive-
les actuales, arriba del 80 por 
ciento, unos dos a tres puntos 
abajo en comparación con el 
año pasado.

No obstante, la expecta-
tiva es avanzar así en lo que 
resta de la temporada inver-
nal, con algún repunte posi-
tivo en los puentes vacacio-
nales, aunque insistió en que 
dependerá mucho de la acti-
vidad en vuelos nacionales. 

Registra Museo Maya caída de 30% en visitas
IGNACIO CALVA 

CANCÚN, Q. ROO.- El Museo 
Maya de Cancún cerró el 2024 
con aproximadamente 56 mil 
visitantes, lo que representa una 
disminución del 30% en compa-
ración con el año anterior. No 
obstante, se espera un repunte 
en la afluencia para este año, 
impulsado por nuevas exposi-

ciones, entre ellas una muestra 
de Picasso.

La reducción del número 
de visitantes, bajo la óptica 
del director del museo, Carlos 
Esperón Vilchis, se debió en gran 
parte a una falla eléctrica que 
obligó al recinto a cerrar durante 
25 días en 2024. Según sus esti-
maciones, de no haber ocurrido 
este contratiempo, el número 

de visitantes habría alcanzado 
entre 70 mil y 80 mil, cifra habi-
tual en años anteriores.

Ante este panorama, confió 
en que la operación continua 
del museo, sumada a nuevas 
exhibiciones y estrategias de 
promoción, permita recuperar 
y superar las cifras previas.

De acuerdo con los registros 
del museo, el 70% de los visitantes 

son extranjeros, principalmente 
de Japón y Corea. El 30% restante 
está conformado por turistas 
nacionales y residentes locales.

En cuanto a las exposiciones, 
actualmente se exhibe “Con-
chas y Caracoles de México: 
una visión geológica, biológica 
y arqueológica”, que explora la 
evolución de moluscos y cefaló-
podos, así como su uso en cultu-

ras prehispánicas.
Además, en marzo se inau-

gurará una muestra de pin-
tores locales, presentada por 
Alejandro Folgarolas. Mientras 
tanto, la exposición de Picasso, 
anunciada en la Feria Interna-
cional de Turismo de Madrid, 
podría llegar en julio, aunque 
aún se negocian detalles con el 
Gobierno de Málaga.

 zBuscan cambiar a Playa del Carmen, que es de uso común.

 zHay buenos números pero 
se busca siempre aumentar 
turismo.

Califica Sheinbaum de irresponsables acusaciones de EU  
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.— La presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
calificó como “irresponsables” las 
afirmaciones de la Casa Blanca 
que vinculan al gobierno de 
México con los cárteles del nar-
cotráfico, situación por la que 
Estados Unidos anunció un incre-
mento del 25% en los aranceles 
a productos mexicanos que se 
exportan al vecino del norte.

A través de un video difun-

dido en sus redes sociales, la 
mandataria mexicana rechazó 
tajantemente estas acusaciones 
y aseguró que su administración 
actuará con firmeza y cabeza fría 
ante las decisiones del gobierno 
estadounidense.

Al inicio de su mensaje, Shein-
baum citó la frase del expresi-
dente Benito Juárez: “Nada por 
la fuerza; todo por la razón y el 
derecho. Entre los individuos, 
como entre las naciones; el res-
peto al derecho ajeno es la paz”, 
dejando en claro que México no 

busca confrontación, sino solu-
ciones basadas en el diálogo.

Asimismo, la presidenta 
reviró las acusaciones del 
gobierno estadounidense seña-
lando que la crisis del fentanilo 
en Estados Unidos no se origina 
en México, sino en el sistema de 
salud de ese país.

“Si en verdad se quiere actuar 
contra el fentanilo, no deberían 
fijar su mirada en México, sino 
en su propio país. La razón de 
las muertes por sobredosis de 
los estadounidenses está en el 

origen de la implementación 
médica de suministro de ese fár-
maco a sus ciudadanos a través 
de los servicios médicos”, enfatizó 
Sheinbaum.

De manera categórica, la 
presidenta rechazó cualquier 
intento de injerencia en territo-
rio mexicano y cuestionó la falta 
de acciones de las autoridades 
estadounidenses para combatir 
el tráfico de armas que abastece 
a grupos criminales en México.  zCalifica Sheinbaum 

de “irresponsables” las 
afirmaciones contra México.
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BARCELÓ Y SU DELFINARIO DE LA MUERTE

TAL PARECE que en el Dolphinaris del hotel Barceló Riviera Maya los delfines son 
simples fichas en su lucrativo tablero turístico. Porque aquí, en la joya del Caribe 
mexicano, donde el sol brilla para los turistas y los dólares fluyen como el tequila en los 
bares de todo incluido, la vida de estos mamíferos marinos vale menos que la entrada 
a uno de sus espectáculos. El accidente sufrido por un delfín en pleno show –con un 
estrepitoso golpe contra el pavimento frente a los horrorizados turistas que pagaron por 
verlo “feliz” saltando en cautiverio– es solo otro episodio de esta historia de explotación 
disfrazada de experiencia única.
AUNQUE la empresa salió inmediatamente a desmentir que el delfín no había muerto y 
que estos hechos no ocurrieron recientemente sino en 2020, fue claro el dolo de haberlo 
ocultado por tanto tiempo. No es la primera vez que Dolphinaris y Barceló se colocan en 
el ojo del huracán por maltrato animal. Plata y Tulagui, dos delfines que fallecieron en su 
delfinario en menos de un año, por graves  razones: estrés, encierro y las consecuencias 
de un cautiverio que convierte a estos seres en meros objetos de entretenimiento. 
Porque aquí no importa si los delfines sufren, siempre y cuando sigan generando millones 
con su triste espectáculo.
PERO, ¿qué pasa con las autoridades? ¿Acaso alguien cree que la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) hará algo más que abrir otro expediente para acumular 
polvo? No olvidemos que en México la protección ambiental muchas veces se limita 
a comunicados llenos de buenas intenciones y promesas que jamás se cumplen. 
Mientras tanto, Barceló sigue llenando sus piscinas con delfines esclavizados y sus cajas 
registradoras con los dólares de turistas ingenuos que creen que estas criaturas sonríen por 
amor y no por desesperación.
Y ES QUE el negocio es redondo. Con paquetes que van desde los $1,399 hasta los 
$3,275 pesos por persona, los visitantes pagan por nadar con los delfines, posar para la 
foto perfecta y regresar a casa con la satisfacción de haber vivido un momento “mágico”. 
Lo que no ven es la realidad tras bambalinas: animales con comportamientos anormales 
por el encierro, alimentados con raciones controladas para obligarlos a participar y 
expuestos al sol durante horas en estanques que no replican ni una fracción de su hábitat 
natural.
LOS DELFINARIOS en México han operado con total impunidad durante décadas. Existen 
al menos 34 de estos centros en el país, 19 de ellos en Quintana Roo, el estado donde la 
industria turística ha hecho y deshecho a su antojo con la complacencia de las autoridades. 
Porque en este paraíso, donde los resorts de lujo dictan las reglas del juego, los derechos 
de los animales se diluyen entre contratos publicitarios y promociones de paquetes 
vacacionales. Barceló, una cadena hotelera española con presencia en más de 20 países, 
debería saber que en pleno 2025 la explotación animal con fines comerciales no es 
una buena carta de presentación.
CLARO, mientras los turistas sigan pagando y las autoridades miren para otro lado, ¿por 
qué habrían de cambiar sus prácticas? El reciente escándalo ha desatado indignación 
en redes sociales y ha puesto nuevamente el foco sobre la urgencia de regular y prohibir 
los delfinarios en México. La pregunta ahora es: ¿será suficiente para que Barceló y otras 
empresas sigan el ejemplo de países que ya han cerrado estos centros de explotación? 
¿O seguiremos viendo delfines sacrificados en nombre del entretenimiento mientras 
el negocio siga siendo rentable? Tal vez lo único que hará reaccionar a Barceló no es el 
sufrimiento de los delfines, sino el golpe a su imagen y reputación. Porque si algo nos ha 
enseñado la historia, es que a las grandes empresas no les duele el maltrato animal, pero sí 
les duele cuando dejan de entrar los billetes.

ESTÁ ADRIEN BRODY  
ORGULLOSO DE SU ODA 
MARIO ABNER COLINA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En El Bru-
talista, el arquitecto László Tóth, 
migrante superviviente del Holo-
causto, es comisionado a edificar, 
en Pensilvania, un centro cultu-
ral que honre la memoria de la 
madre de su benefactor, el mul-
timillonario industrial Harrison 
Lee Van Buren.

Para Adrien Brody, el actor que 
se puso en los zapatos del hún-
garo-judío Tóth y cuya aclamada 
interpretación podría valerle el 
segundo Oscar de su carrera, el 
largometraje es un monumento 
a su propia progenitora, Sylvia 
Plachy.

Prestigiosa fotógrafa, tam-
bién migró de la Hungría de la 
posguerra a Estados Unidos, de 
los horrores del Viejo Mundo al 

Nuevo, y su travesía, considera 
el neoyorquino en entrevista, 
empapó la manera en que él 
encarnó las penurias e ilusiones 
de Tóth en pantalla.

“Su infancia difícil, perder su 
hogar, ser desplazada, tener que 
empezar de nuevo en otro país, 
todo eso... El viaje de László en 
la película es un eco al viaje de 
mi madre, de muchas maneras”, 
comparte Brody.

“Es un honor tremendo no 
sólo hablar de ella, sino tam-
bién de las luchas y esfuerzos 
de mis abuelos (refugiados 
igualmente)”.

De 3 horas y 20 minutos 
(con un intermedio incluido), 
El Brutalista, de Brady Corbet, 
es un drama épico que abarca 
30 años en la vida de este arqui-
tecto ficticio de la Bauhaus, un 
edificio fílmico sobre la expe-

riencia migrante, las grietas del 
Sueño Americano, el trauma de 
la guerra y el lado oscuro del 
capitalismo.

Realizada con sólo 10 millo-
nes de dólares, la cinta, que será 
estrenada el jueves en cines de 
México, ganó un premio en el 
Festival de Venecia, tres Globos 
de Oro y está nominada a nueve 
Critics’ Choice Awards, ocho 
BAFTA y diez Oscar.

Las dificultades colman al 
visionario Tóth, pues choca 
a menudo con su benefactor 
(Guy Pearce), quien lo admira y 
lo detesta por partes iguales, y 
no ha acabado de establecerse 
cuando se reencuentra con su 
esposa Erzsébet (Felicity Jones), 
otra víctima de la guerra con sus 
respectivas cicatrices.

A Brody le conmueve sobre-
manera cómo las almas artísticas 

son capaces de procesar el dolor 
y devolverlo con profundidad, y 
él tiene su propia interpretación 
del edificio brutalista que levanta 
Tóth sobre una colina.

“Esas estructuras brutalistas, 
con paredes que parecen fortale-
zas, lo representan a él y en lo que 
se ha convertido. En los pasillos 
enormes y desiertos, veo una 
sensación de pérdida y desierto 
en él. 

“Y en los techos altos, de 
donde baja la luz hacia una 
cruz, como el de un poder supe-
rior, está un anhelo espiritual de 
sentirse completo, de hallar espe-
ranza. Es hermoso explorar como 
actor y vivir dentro de algo que 
tiene tanta alma y tantas capas”, 
agrega la estrella de 51 años.

Tóth resulta un contrapunto a 
otro de los hitos en la filmografía 
de Brody: el músico polaco-judío 

Wladyslaw Szpilman, otro supervi-
viente del Holocausto, en El Pianista 
(2002), película de Roman Polanski 
con la que alzó su primer Óscar.

Para el intérprete, son per-
sonajes con circunstancias 
muy distintas, pero el haber 
encarnado a Szpilman, con una 
enorme inmersión histórica en 
aquel entonces, le ayudó a deco-
dificar y e interpretar a Tóth, 
quien "sobrevivió eso y comenzó 
un viaje en busca de esperanza”.

“Son dos pilares en mi trabajo. 
Ambos hablan del poder del espí-
ritu humano, de crear luz mien-
tras enfrentas la oscuridad, de la 
habilidad del espíritu humano de 
prevalecer y de la tenacidad que 
se necesita para ello.

“Al representar el pasado 
tenemos un recordatorio de que 
merecemos cambiar para ser 
mejores y construir un mundo 
mejor y más inclusivo para noso-
tros y los demás”.

Otro de los temas de El Bruta-
lista es el legado, el crear obras 
con ambición de perdurar, el 
arte como propósito de vida, y 
las constantes batallas de sus 
autores con los capitalistas que 
los auspician.

“Agradezco que el filme comu-
nica tanto. Eleva a las películas 
independientes, habla también 
sobre lo que los cineastas deses-
peradamente tratan de lograr y 
los actores también. Habla de la 
fragilidad de nuestra existencia.

 zEsta semana se estrenará El Brutalista en cines del país.

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

También en USA hay Caja China
Tenemos las formas y tenemos el fondo, esta-

mos viviendo las formas de una amenaza 
cumplida como lo es el aumento de este 25% 

de arancel a los productos Canadienses y Mexica-
nos que se compran en USA, pero realmente desde 
antes de iniciar se sabe que no puede durar mucho, 
que el costo político y el descontento general será 
inimaginable, que se haga lo que se haga somos uno 
de sus principales socios comerciales, las inversiones 
precisamente de compañías norteamericanas que se 

verán afectadas con esta medida son numerosas y, 
sin duda, buscar mercados que ahora suplan nuestros 
productos provocará costos  logísticos que no com-
pensarán este cambio de mercado, independiente de 
que hoy en día los productos que exportamos han 
cubierto una curva de experiencia en materia de 
normatividad que requiere USA, empaque, embalaje, 
especialización y ruta de transporte que también 
será difícil y costoso suplir, la opción de producir 
estas mercancías en su territorio nacional, también 

tendrá un costo inimaginable,  ya sea por trasladar 
las empresas que tienen en México y regresarlas a 
Estados Unidos o crear nuevas, independiente de 
contar con la mano de obra en calidad y cantidad 
que se requiere para las mismas. Es el momento de 
doblegar a Goliat y demostrar que somos indispensa-
bles, que más que socios, somos una hermandad que 
se llama América del Norte y trabajar en conjunto es 
imperativo. Todo esto sólo lo lograremos en unidad, 
en que ese México dividido hoy emerge con liderazgo, 

fuerza y en un entendido que pagaremos un costo, 
lo cual si sabemos afrontar saldremos vencedores 
como nunca lo habíamos pensado.

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!  

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.  

X : @Oigres14  
IG: @SERGIOLEONCERVANTES  
Email:  sergioleon@sergioleon.mx
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Aunque la declaran inconstitucional, la norma sigue vigente 

Juzgan violatoria  
la ‘Ley Chaleco’ 
Otorgan amparo  
sin efectos  
generales, sólo  
particulares 

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Un juez fede-
ral declaró inconstitucional 
la “Ley Chaleco”, al considerar 
que vulnera el derecho al libre 
desarrollo de la personalidad y 
la libertad de expresión de los 
motociclistas en Quintana Roo. 

El Juez Quinto de Distrito, 
Alonso Robles Cuétara, otorgó 
un amparo contra la norma que 
obliga a los motociclistas a usar 
chalecos reflejantes y casco con 
matrícula impresa, al conside-
rar que estas medidas son de 
“beneficio irrelevante” para la 
seguridad vial.

El litigio duró más de cinco 
meses y analizó la legalidad 
del Artículo 218 Bis de la Ley de 
Movilidad, modificado mediante 

el Decreto 259, publicado el 24 
de julio de 2024. La disposición 
impugnada establece que los 
motociclistas deben usar un 
casco de seguridad con la placa 
impresa, ajustado conforme a 
las normas oficiales, y un cha-
leco reflejante con el número 
de matrícula visible en la parte 
posterior.

Sin embargo, el juez deter-
minó que esta medida afecta la 
autonomía individual, ya que “la 
forma en que una persona decide 
vestirse pertenece a su esfera 
más íntima y privada”, por lo que 
imponer el chaleco y la impresión 
de la matrícula en el casco vul-
nera derechos fundamentales.

El amparo fue promovido el 
13 de agosto de 2024 por Marco 
Antonio Ruiz Linares, integrante 
de un club de motociclistas de 
Cancún. Sin embargo, dos días 
después le fue negada la suspen-
sión provisional, posteriormente 
la suspensión definitiva, hasta 
que el pasado 28 de enero hasta 
que un segundo juez federal le 

otorgó la protección. 
El fallo establece que ninguna 

autoridad podrá obligarlo a por-
tar chaleco reflejante ni casco con 
matrícula impresa mientras la 
ley siga presentando vicios de 
inconstitucionalidad.

Aunque este fallo sienta un 
precedente, otros jueces en Quin-
tana Roo sí han validado la “Ley 
Chaleco”, al considerar que su 
objetivo es mejorar la seguridad 
vial y la movilidad urbana. 

En otros dos casos revisados 
por la Jueza Sexto de Distrito, 
Reyna Oliva Fuentes López, los 
amparos fueron rechazados por-
que los promoventes no pudie-
ron demostrar ser motociclistas 
ni acreditar afectaciones a sus 
derechos.

En uno de estos juicios, Yas-
mín Lorena Cab Roberto presentó 
el juicio 36603246, pero se le negó 
tanto la suspensión provisional 
como la definitiva, para final-
mente recibir un sobreseimiento 
el 29 de enero de 2025. 

El mismo desenlace tuvo el 

juicio promovido en octubre 
pasado por Rafael Hernández 
Soto ante el Juzgado Primero 
de Distrito en Chetumal. Ini-
cialmente, el quejoso obtuvo la 
suspensión provisional para que 
no se le aplicara la ley reclamada. 
El Gobierno Estatal impugnó tal 
decisión y terminó ganando el 
juicio en este caso concreto.

Las autoridades argumenta-
ron que exentar el cumplimiento 
de la norma afectaría el interés 
social y el orden público, ya que la 
medida busca reducir accidentes 
y mejorar la seguridad vial.

El fallo del Juez Quinto de Dis-
trito no anula la “Ley Chaleco”; 
sino que protege de manera 
particular al quejoso, con lo que 
queda abierta la puerta para que 
más motociclistas impugnen la 
norma y se podría formar juris-
prudencia con efectos genera-
les. Mientras tanto, la regulación 
sigue vigente y las autoridades 
mantienen su postura de que es 
una medida necesaria para la 
seguridad vial en el estado.

 zAnte los delitos cometidos en moto, se aprobó la “Ley Chaleco”, como en otros países.

Refuerzan vigilancia en plazas comerciales
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Ante la cre-
ciente ola delictiva en el muni-
cipio, la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y Tránsito de Benito 
Juárez implementará mayores 
recorridos y presencia de patru-
llas en plazas comerciales y 
estacionamientos, con el obje-
tivo de fortalecer la vigilancia y 
la prevención.

Estos operativos contemplan 
un refuerzo en la labor de los ele-
mentos de Proximidad Social, 
quienes realizan recorridos den-
tro de las plazas comerciales y 
mantienen contacto con la ciu-
dadanía, explicó Carlos Ernesto 
D’Amiano Sumuano, titular de 
la dependencia.  

El acercamiento policial, sos-
tuvo, permitirá un mayor cono-
cimiento de la situación diaria y 
una respuesta más rápida ante 
cualquier eventualidad.

En cuanto a los estaciona-
mientos, detalló que las patrullas 

permanecerán temporalmente 
en estos espacios como parte de 
sus recorridos de vigilancia. 

Aunque los registros indican 
que la mayoría de los delitos ocu-
rren en las inmediaciones y no 
dentro de los estacionamientos, 
la presencia policial tendrá un 
efecto disuasorio y permitirá una 
atención más oportuna a los lla-
mados de emergencia.

Sobre los recientes hechos 

delictivos en plazas comerciales, 
como el asalto a una joyería en 
Gran Plaza y el intento de robo 
en Plaza Las Américas, D’Amiano 
Sumuano indicó que, hasta el 
momento, la Secretaría no ha 
identificado que estos eventos 
estén relacionados con algún 
grupo delictivo organizado. 

Sin embargo, mencionó que la 
Fiscalía General del Estado lleva 
a cabo las investigaciones corres-

pondientes para determinarlo.
Respecto a la conectividad de 

las cámaras de seguridad de las 
plazas comerciales con el C5 y C4, 
el funcionario señaló que algu-
nos establecimientos podrían 
no estar integrados al programa 
de videovigilancia colaborativa 
debido a falta de información. 

Por lo mismo, exhortó a los 
negocios a sumarse, ya que su 
conexión permitiría una mayor 
vigilancia y tiempos de respuesta 
más cortos.

“El estado cuenta con su red 
de cámaras y Puntos de Moni-
toreo Inteligente (PMIs), al igual 
que el municipio, y ambos están 
interconectados. Esto nos per-
mite compartir información en 
tiempo real y agilizar la con-
sulta de videos ante cualquier 
incidente. La participación de 
los comercios en este sistema 
es clave, pues garantiza que sus 
instalaciones estén vigiladas 
de manera constante por el C5”, 
concluyó.

Suman  
esfuerzos  
contra el  
fentanilo
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Con el 
objetivo de prevenir el con-
sumo de drogas entre estu-
diantes de secundaria y 
educación media superior, 
Quintana Roo ha implemen-
tado diversas acciones en las 
aulas y una campaña de difu-
sión enfocada en combatir 
el uso de sustancias como el 
fentanilo.

Xóchilt Carmona Bareño, 
subsecretaria de Atención 
a la Educación en la zona 
norte del estado, informó que 
estas medidas forman parte 
de la estrategia nacional “El 
fentanilo mata. Aléjate de 
las drogas, elige ser feliz”, la 
cual busca proteger la salud 
e integridad de los jóvenes.

“La campaña inicia en el 
nivel medio superior con el 
envío de material digital, que 
las instituciones replican a 
través de medios electrónicos 
o en formato impreso para su 
distribución”, explicó.

Estas acciones están 
diseñadas para generar 
conciencia y evitar que los 
estudiantes consuman sus-
tancias nocivas, protegiendo 
así su bienestar físico y men-
tal, además de fomentar su 
permanencia en el sistema 
educativo.

Carmona Bareño destacó 
que en la estrategia parti-
cipan diversas instancias 
gubernamentales y educa-
tivas, las cuales organizan 
ferias de atención y acti-
vidades de sensibilización 
dirigidas a los jóvenes.

Recordó que la campaña 
se implementó en Quintana 
Roo desde el 13 de enero y con-
tinuará hasta el 4 de febrero. 
El material informativo es 
enviado por el Gobierno 
Federal y distribuido en los 
planteles de educación media 
superior.

“Invitamos a todas las 
instituciones a sumarse, 
tanto públicas como priva-
das. Todos los jóvenes están 
expuestos de alguna manera, 
por lo que debemos unir 
esfuerzos para prevenir el 
consumo de drogas y forta-
lecer nuestro sistema educa-
tivo”, señaló.

Por último, subrayó que la 
estrategia también involucra 
a los padres de familia, ya que 
la prevención debe comen-
zar en el hogar, permitiendo 
detectar a tiempo cualquier 
situación de riesgo y brindar 
apoyo a los estudiantes.

 zProporcionan información 
detallada a jóvenes sobre 
daños por consumo de 
drogas.

Anticipan  
acciones  
contra el  
sargazo
OMAR ROMERO 

PUERTO MORELOS, Q. ROO.- 
Desde inicios de año, las auto-
ridades de Puerto Morelos 
han implementado estrate-
gias para enfrentar el arribo 
de sargazo, con especial énfa-
sis en la prevención de la ero-
sión de las playas.

Aimé Regina Rodríguez 
Vivas, secretaria de Medio 
Ambiente, Bienestar Ani-
mal y Movilidad Sustentable 
del municipio, informó que 
se trabaja en un plan coor-
dinado con la Zona Federal 
Marítimo Terrestre (Zofemat) 
y la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp).

“Estamos enfocándonos 
en trabajos manuales para 
evitar el uso excesivo de 
maquinaria, ya que que-
remos alinearnos con las 
estrategias establecidas por 
la Federación”, explicó.

Rodríguez Vivas destacó 
que, aunque la pérdida de 
arenales en Puerto Morelos 
no ha sido tan grave como 
en otras zonas del estado, se 
busca anticiparse para evitar 
futuros problemas. 

En este sentido, descartó 
la necesidad de un relleno 
de playas, asegurando que 
el municipio se encuentra 
en condiciones estables.

La funcionaria subrayó 
que existe una comunicación 
constante con expertos en 
el tema, lo que ha permitido 
que, en los últimos años, se 
priorice el retiro manual del 
sargazo. 

Sin embargo, cuando el 
uso de maquinaria es indis-
pensable, se gestionan los 
permisos correspondientes 
para su implementación.

Además, destacó que la 
recolección de sargazo no se 
limita a los accesos públicos, 
sino que abarca toda la zona 
costera, en colaboración con 
el sector hotelero.

“Los hoteleros han sido 
muy participativos en el 
cuidado de las playas, lo cual 
agradecemos. Actualmente, 
trabajamos con alrededor de 
20 establecimientos ubica-
dos frente a la costa”, señaló.

Cabe recordar que, en 
2023, se recolectaron cerca de 
37 mil toneladas de sargazo 
en aguas someras y playas 
de Quintana Roo. Para aten-
der este fenómeno en 2024, 
se han destinado más de 
125 millones 600 mil pesos, 
inversión conjunta entre la 
Secretaría de Marina y el 
Gobierno del Estado.

 zNo hay playas aún que 
deban rellenarse por el 
sargazo.

Recolectan más de  
2 mil árboles navideños
IGNACIO CALVA 

CANCÚN, Q. ROO.- Más de 2 mil 
pinos secos han sido recolec-
tado hasta la fecha a través de la 
“Campaña de Acopio de Árboles 
de Navidad” en los 27 puntos de 
acopio distribuidos en la ciudad, 
informó la Dirección de Servicios 
Públicos a tres semanas de haber 
iniciado y a 14 días que restan 
para concluir. 

Antonio de la Torre Chambé, 
titular de esta dependencia 
municipal, destacó que se espera 
superar la cifra del año pasado, 
que alcanzó 2,919 árboles, supe-
rando muy probablemente las 3 

mil unidades, y todo este mate-
rial recolectado será triturado y 
reutilizado como composta para 
campañas de reforestación en el 
municipio.

Entre los puntos de acopio 
con mayor afluencia destacan 
Villas Otoch Paraíso, así como las 
avenidas Lakín y Nichupté, y la 
glorieta de la avenida Palenque 
con Chichén Itzá.

Aunque persiste la práctica 
ciudadana de abandonar pinos 
en sitios no autorizados, la Direc-
ción de Servicios Públicos, en 
coordinación con la Dirección 
de Ecología y Siresol, analiza la 
apertura de nuevos puntos de 

recolección para futuras edicio-
nes de la campaña.

Este año, la cantidad de cen-
tros de acopio aumentó de 26 a 
27, con la incorporación de un 
punto en Bonfil, buscando faci-
litar el acceso a más ciudadanos 
y reducir el abandono de árboles 
en espacios inadecuados.

El funcionario estimó que se 
prevé un incremento en la reco-
lección después del 2 de febrero, 
Día de la Candelaria, ya que es 
hasta entonces cuando muchas 
familias desmontan sus deco-
raciones, un comportamiento 
similar al observado tras el Día 
de Reyes. zQuedan pocos días para llevar los pinos a centros de recolección.

 zPide Ayuntamiento que las videocámaras se enlacen a C4 y C5.
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Se pronuncian a favor de restablecer el libre comercio con el T-MEC

Empresarios cierran  
filas con Sheinbaum 
Albergan esperanza  
para superar la  
desafortunada  
circunstancia actual

AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
advirtió que respalda las deci-
siones del Gobierno de México 
para restablecer las condiciones 
de libre comercio en el marco 
del T-MEC e instó a los gobier-
nos de los tres países a entablar 
conversaciones.

Manifestó su preocupación 
por la imposición de aranceles 
anunciada por el Presidente 
Donald Trump, porque afectará 
de manera significativa las cade-
nas de suministro que se han 
construido en los últimos 30 años.

“Los sectores privados insta-
mos a nuestros Gobiernos a enta-
blar conversaciones y encontrar 
soluciones expeditas, que resta-
blezcan las condiciones del libre 
intercambio de bienes y servicios 
de acuerdo con las reglas acorda-
das en el T-MEC.

“El CCE y los organismos que lo 
conforman estamos en continua 
comunicación con el Gobierno de 

México. Atendimos una reunión 
con la presidenta Sheinbaum y su 
Gabinete en la que manifestamos 
nuestro pleno respaldo ante la adop-
ción de las medidas necesarias para 
superar la desafortunada circuns-
tancia actual”, manifestó el CCE.

 Añadió que en las últimas 
24 horas cámaras y asociaciones 
empresariales de Estados Uni-
dos y Canadá han manifestado 
su preocupación por la decisión 
del Presidente Trump.

 “Compartimos con nuestras 
contrapartes empresariales la 
inquietud por la situación actual 
y reiteramos nuestra convicción 
de que la cooperación es la ruta 

idónea para avanzar la agenda 
regional, particularmente ante el 
evidente éxito que ha significado 
la integración comercial para las 
empresas y los trabajadores de los 
tres países”, subrayó.

Añadió que el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá 
(TMEC), en vigor desde julio de 
2020, estableció reglas para 
la reducción de las barreras al 
intercambio de bienes, servicios 
e inversión, fortaleciendo la posi-
ción de la región.

Hoy, los tres países comercian 
más de 3 millones de dólares por 
minuto, respaldando más de 17 
millones de empleos.

 zEmpresarios mexicanos respaldan al gobierno de México y exhortaron a los tres países a entablar negociaciones.

Temen inestabilidad   
en México y Canadá 
AGENCIA REFORMA 

CIUDAD DE MÉXICO.- La impo-
sición de aranceles por parte 
de Estados Unidos a sus socios 
comerciales, México y Canadá 
podría tener un efecto sobre la 
estabilidad económica, la inte-
gración regional y la competiti-
vidad de Norteamérica, alertó el 
Instituto Mexicano de Ejecutivos 
de Finanzas (IMEF).

Además podría impedir una 
reducción más acelerada de las 
tasas de interés, lo que afectaría 
la inversión y el consumo.

El IMEF alertó que los arance-
les tendrían un efecto inmediato 
sobre los consumidores de los tres 
países al complicar el control de 
la inflación en momentos críticos.

Además “eleva la incerti-
dumbre para la inversión, en 
momentos en los que la econo-
mía mexicana ya venía mos-

trando señales importantes de 
debilitamiento, con una desace-
leración del consumo, pérdida 
de empleos y finanzas públicas 
comprometidas”.

Consideró que es necesario 
también definir e implementar 
programas de apoyo inmediato 
a las empresas establecidas en 
México y afectadas por los aran-
celes, apoyándoles para preservar 
sus actividades y mantener las 
fuentes de empleo, encontrar 
proveedores alternativos y mer-
cados nuevos para diversificar sus 
operaciones.

Ayer, el Gobierno de Estados 
Unidos anunció la imposición 
de nuevos aranceles del 25 por 
ciento a México y Canadá y 10 por 
ciento a China en sus importa-
ciones, argumentando una falta 
de colaboración para detener la 
inmigración ilegal y el tráfico de 
fentanilo y otras drogas a su país.

 zLa aplicación de aranceles del 25% tiene “pocas” probabilidades 
de prolongarse, asegura BBVA.

Advierten  
expertos  
caída de  
4% en PIB 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Después 
de que el gobierno de Donald 
Trump ordenó imponer aran-
celes de 25 por ciento a los pro-
ductos de México hasta que el 
país coopere en combatir drogas 
como el fentanilo, especialistas 
financieros advirtieron que la 
economía mexicana podría caer 
en una fuerte recesión, con una 
contracción de hasta 4 por ciento 
del Producto Interno Bruto (PIB) 
este año.

“Aproximadamente 40 por 
ciento del PIB de México son 
exportaciones, de las cuales el 
80 por ciento se dirige a Estados 
Unidos. Esto implica que casi una 
tercera parte del PIB de México 
depende directamente de lo 
que se vende a Estados Unidos”, 
remarcó Gabriela Siller, directora 
de Análisis Económico en Grupo 
Financiero Base.

Por su parte para Kenneth 
Smith, ex negociador del toda-
vía vigente T-MEC, la orden de 
aranceles de parte de Estados 
Unidos sólo beneficiará a los 
principales competidores de 
la región, y deja incertidumbre 
sobre la credibilidad de Nortea-
mérica en lo que corresponde a 
acuerdos comerciales.

“Esto perjudicará a los con-
sumidores en México, Canadá y 
Estados Unidos, y dañará severa-
mente la credibilidad de Estados 
Unidos en todo el mundo como 
socio comercial confiable”, escri-
bió el socio de la consultora Agon.

Por otra parte, BBVA Research 
consideró que la aplicación de 
aranceles del 25 por ciento tiene 
“pocas” probabilidades de pro-
longarse por mucho tiempo.

“Pero, de ser el caso, el impacto 
será negativo en ambas econo-
mías”, acotó BBVA en un análisis 
publicado tras la confirmación 
de aranceles.

Gabriela Siller, consideró que 
la imposición de los aranceles 
es una “terrible noticia” para 
México.  “Sí se materializó su 
amenaza Trump: 25 por ciento 
de aranceles a México”.

Al cierre del 2024 afirmó que 
México se encontraba al borde 
de una recesión, “si este arancel 
dura varios meses, la economía 
mexicana caerá en una fuerte 
recesión”, señaló.

Amplían facultades  
a titular de Infonavit 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La reforma 
al Infonavit aprobada por la 
mayoría en la Cámara de Dipu-
tados fortalece las facultades 
del director general y le da al 
Ejecutivo federal la posibilidad 
de nombrarlo.

Las modificaciones avaladas 
ayer por Morena y aliados a la 
minuta del Senado, señalan que, 
además de asistir a las sesio-
nes de la Asamblea General, su 
director, Octavio Romero Oropeza, 
podrá presidirlas y tendrá dere-
cho de voto. 

El dictamen aprobado con 322 
votos a favor y 107 en contra, lo 
faculta para vetar las decisiones 
del Consejo de Administración 
y de la Comisión de Vigilancia, 
cuando éstas no sean adoptadas 
por unanimidad. 

Establece que podrá presentar 
al Consejo de Administración el 
plan financiero, el estatuto orgá-
nico del Instituto que contendrá 
la estructura, organización, facul-
tades y funciones de las distintas 
áreas, así como los programas de 
financiamiento, administración 
inmobiliaria, arrendamiento 
social, enajenación de vivienda 
y de crédito a ser otorgados. 

El proyecto que regresó al 
Senado, señala que el director 
del Infonavit será nombrado 
por quien ostente la Presi-

dencia y deberá actuar en su 
representación. 

Actualmente, ese cargo es 
propuesto por la Presidencia, 
pero nombrado por la Asamblea 
General. 

La reforma fue avalada en 
medio de críticas de la oposición, 
que cuestionó al Gobierno federal 
por pretender darle el manejo de 
los ahorros de los trabajadores a 
Octavio Romero, a quien acusaron 
de “quebrar” a Pemex. 

El panista José Elías Lixa, cali-
ficó la reforma como un atraco a 
los trabajadores de México, por-
que toma por asalto sus ahorros y 
los transfiere a una empresa que 
no tendrá reglas de transparencia.

“Meten a la Auditoría para 
revisar a Infonavit, pero no 
meten a la Auditoría para 
revisar a la empresa que están 
creando, que no es paraestatal, 
que no tiene reglas de transpa-
rencia que no puede ser audi-
tada, que es una Sociedad Anó-
nima de Capital Variable, como 
cualquier empresa, y que es el 
nuevo negocio de los nuevos 
ricos corruptos del Gobierno 
de Morena”, dijo. 

Afirmó que las modificacio-
nes a la minuta del Senado son 
una blasfemia, porque si bien 
revirtieron la intención de darle 
al Gobierno el control de la Comi-
sión de Vigilancia, le otorgan un 
voto más, al darle al director 

general el derecho de voto la 
Asamblea General la máxima 
autoridad del Instituto.

En el debate, panistas mos-
traron pancartas con la imagen 
de Romero Oropeza vestido de 
delincuente y la leyenda “Morena 
se robó tus ahorros”. 

La priista Ariana del Rocío 
Rejón, llamó a Romero Oropeza 
“Señor Quiebra” y cuestionó 
que se pretenda que construya 
vivienda. 

“Aprovecho para decirle (a 
Romero) que tenga tantita ver-
güenza, ya quebró a Pemex, sigue 
sin pagarle a los proveedores. Le 
pedimos que tenga tantita madre, 
que deje el Infonavit y que deje 
de quebrar a México”, dijo. 

La emecista Patricia Flores se 
manifestó en contra de la falta 

de transparencia con la que está 
concebida la empresa filial que 
deberá crear el Infonavit. 

“Se dice que se quiere avanzar 
en la transparencia y rendición 
de cuentas del Infonavit, pero 
por el otro lado, a función de 
construcción de vivienda depen-
derá de una empresa filial de 
dicho instituto que será regida 
por la legislación mercantil (.) 
No ha pasado ni una semana 
desde que la Presidenta anun-
ció la desaparición de todas las 
subsidiarias y filiales de Pemex 
y de CFE y ustedes, compañera 
y compañeros morenistas están 
hoy defendiendo la filial de Info-
navit”, dijo. 

En respuesta, la mayoría 
defendió a Romero Oropeza a 
quien describieron como un gran 

funcionario público. 
“Por eso critican tanto Octa-

vio Romero Oropeza, porque ya 
ha dado a conocer ejemplos de 
corrupción que se cometieron 
cuando ustedes estaban en el 
Gobierno federal”, sostuvo el 
morenista Alejandro Peña. 

En su turno, el vicecoordi-
nador, Alfonso Ramírez Cuéllar, 
rechazó que sean 2.4 billones de 
pesos los que estarán a dispo-
sición para la construcción de 
vivienda. 

Detalló que el patrimonio del 
Instituto asciende a 2.4 billo-
nes de pesos, de los cuales 800 
mil millones se encuentran en 
inversiones financieras y más 
de un billón 200 mil millones 
representan las subcuentas de 
los trabajadores.

 zLas modificaciones al Infonavit otorgan la prerrogativa al Ejecutivo de nombrar al titular.

Confía Zaldívar en proceso de insaculación ágil 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Arturo 
Zaldívar, miembro del Comité 
de Evaluación del Poder Ejecu-
tivo, confió en que el proceso de 
insaculación de candidatos a la 
elección judicial de hoy sea ágil, 
sin problemas con las pelotitas 
de la tómbola, como sucedió en 
el Senado.

“Todo habrá que ver cómo 
se va desarrollando (...) yo creo 
que lo vamos a hacer más ágil, 
pero hay que, hay que esperar”, 
respondió al ser cuestionado por 
los medios a su llegada a Barce-
lona 36, sede de la Secretaría de 
Gobernación donde se realizará 
el proceso.

“¿Aquí no habrá problema 
con las pelotitas?”, se le preguntó.

 “No, no habrá problemas”, 
respondió el Ministro en retiro.

Reforma publicó que el 
Comité de Evaluación del Eje-
cutivo redujo a 39 el número 
de aspirantes a Ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación y en la lista aparecen 
colaboradores de Zaldívar y del 
ex Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Entre los postulantes que, 
según el Comité evaluador, cum-
plen con los requisitos de idonei-
dad para la elección de Ministros, 
están María Estela Ríos Gonzá-
lez, consejera jurídica de López 
Obrador de 2000 a 2006 en el 
Gobierno del Distrito Federal, y 
de 2021 a 2024 en la Presidencia 
de la República.

También Bernardo Bátiz, 
actual consejero de la Judicatura 
Federal y Procurador de la Ciudad 
de México durante la Jefatura 
de Gobierno encabezada por el 

tabasqueño.
Otra figura cercana al actual 

Gobierno que aparece en la 
lista es Jaime Cárdenas García, 
ex consejero electoral y director 
del INDEP en el sexenio de López 
Obrador.

Entre los finalistas también 
está Sergio Javier Molina Enrí-
quez, quien durante la Presiden-
cia de Zaldívar en la Corte fue 
nombrado titular de la Unidad de 
Implementación de la Reforma 
Laboral y luego consejero de la 
Judicatura Federal, cargo que a 
la fecha desempeña.

También, la magistrada Mari-
sol Castañeda Pérez, quien en 
varias ocasiones invitó a eventos 
jurisdiccionales a Zaldívar.

En la lista aparece Sara Irene 
Herrerías Guerra, fiscal de Dere-
chos Humanos de la FGR desde 
el sexenio de Enrique Peña Nieto.

 zSeñalar postulaciones de candidatos al Poder Judicial 
vinculadas a la 4T
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Será el noveno mexicano en la liga italiana

Apunta Giménez 
hacia la Serie A, 
ficha por el Milan
El ‘Bebote’ dejará  
al Feyenoord  
luego de dos 
temporadas

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El delantero 
Santiago Giménez se alista para 
llegar al ‘Calcio’. El canterano de 
Cruz Azul se unirá al Milan y 
será el noveno futbolista mexi-
cano que compite en la Serie A. 
El ‘Bebote’ estará en su segundo 
club europeo, luego de llegar al 
Feyenoord en 2022.

Giménez llegó al club de la 
Eredivisie para la temporada 
2022-2023 y dejará los Países 
Bajos luego de disputar 105 par-

tidos en todas las competencias, 
donde hizo 65 goles y 14 asisten-
cias. El atacante no fue convo-
cado para la jornada de este fin 
de semana en el ‘Clásico’ de la 
liga, donde enfrentaron al Ajax.

Cabe mencionar que San-
tiago será el segundo mexicano 
que ficha por el Milan, pues en 
1991, Pedro Pineda estuvo con 
los ‘rossoneri’, aunque el jugador 
no pudo participar con el primer 
equipo, ni debutar en la máxima 
categoría.

En la lista de tricolores que 
han pasado por la Serie A tam-
bién aparecen Miguel Layún con 
un paso fugaz en el Atalanta, 
Rafael Márquez, quien estuvo 
dos años con el Hellas Verona, los 
también defensores Carlos Sal-
cedo con la Fiorentina y Héctor 
Moreno en el As Roma. Además 

del delantero Hirving Lozano en 
el Napoli y el portero Guillermo 
Ochoa en el Salernitana.

Giménez encontrará en esta 
temporada a Johan Vázquez, 
quien se ha consolidado con el 
Genoa y está en el ‘Calcio’ desde 
2022.

El Milan se encuentra ahora 
en el noveno lugar de la Serie 
A. Además está clasificado a la 
ronda de playoffs de la Cham-
pions League, donde enfrentará 
al Feyenoord. Los goleadores de 
los ‘rossoneri’ en esta tempo-
rada son el neerlandés Tijjani 
Reijnders y el estadounidense 
Christian Pulisic, ambos con seis 
tantos.

El mexicano ocupará el lugar 
de centro delantero que dejó libre 
Álvaro Morata, quien fichó para 
el Galatasaray.  zEl delantero mexicano sale del Feyenoord donde hizo 65 goles en 105 partidos.

Cancún FC y Mineros 
dividen puntos en J4
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- A media 
luz, el Cancún FC empató ante 
Mineros por la Jornada 4 de Tor-
neo Clausura 2025. Las ‘iguanas’ 
no pudieron mantener la ven-
taja en el Estadio Carlos Vega 
Villalba, que vio 22 minutos de 
tiempo adicional, debido a un 
problema en la iluminación del 
inmueble, durante este tiempo 
de reposición, los locales lograron 
el empate, con el que ambos con-
servan su condición de invictos 

en esta Liga de Expansión.
Los zacatecanos salieron con 

el objetivo de conservar los tres 
puntos en casa y probaron con 
tiros de media y larga distancia al 
arquero Gustavo Gutiérrez, quien 
estuvo atento para mantener el 
marcador en ceros. Sin embargo, 
los planes se complicaron para 
los dirigidos por Mario García, 
por la expulsión de Diego Mar-
molejo antes de terminar el pri-
mer tiempo.

En el complemento, Cancún 
FC trató de trasladar la ventaja 

numérica en goles y fue a tra-
vés de Jorge Díaz Price, el can-
cunense aprovechó un error de 
concentración en la defensa de 
Mineros, que había cometido una 
falta sobre José Rodríguez, sin 
embargo, mientras los futbolistas 
negaban la acción, el árbitro dejó 
seguir la jugada y así el atacante 
pudo hacer su primera anotación 
del torneo.

Cuando el equipo del director 
técnico José Arce tenía control 
del partido, el defensor Alan 
Rodríguez fue expulsado por 

doble amarilla y entonces se fue 
la luz. Una falla en la iluminación 
del estadio obligó a detener las 
acciones, cuando el juego se rea-
nudó (con 22 minutos de tiempo 
añadido), Kevin Magaña puso el 
1-1 definitivo con un tiro al poste 
izquierdo.

Con este resultado, Mineros 
de Zacatecas subió al subliderato 
de la tabla general, en tanto que 
Cancún FC escaló al tercer puesto 
de la clasificación, ambos con 
ocho puntos. Para la Fecha 5, las 
‘iguanas’ visitarán a Tampico.

 zLos cancunenses siguen invictos en el arranque de la Liga de Expansión.

Será investigado
El pateador de los Ravens, Justin Tucker 
ha sido acusado de conducta sexual 
inapropiada por masajistas de Baltimore. 
El jugador negó las denuncias y la NFL 
investigará los casos.

Sacude a NBA canje 
de Doncic a Lakers
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Lakers 
‘madrugaron’ a todos en la NBA, 
durante la mañana del domingo. 
De acuerdo con ESPN, Los Ánge-
les adquirieron a Luka Doncic, 
Maxi Kleber y Markieff Morris, 
de los Mavericks, a cambio de 
Anthony Davis, Max Christie y 
una selección de primera ronda 
del Draft 2029. Uno de los cam-
bios más importantes en este 
mercado invernal.

Nico Harrison, gerente gene-
ral de Dalla explicó el motivo 
del cambio de su estrella a otro 
equipo. “Creo que la defensa 
gana campeonatos. Obtener un 
pívot y un jugador con menta-
lidad defensiva (como Anthony 
Davis) nos da una mejor opor-
tunidad. Estamos preparados 
para ganar ahora y en el futuro”, 

declaró para ESPN.
Luka Doncic ha tenido pro-

blemas para mantener su ren-
dimiento en esta temporada, con 
sólo 22 juegos disputados, debido 
a varias lesiones. El esloveno no 
entra a la duela desde el 25 de 
diciembre. Medios especializa-
dos indicaron que a los ‘Mavs’ les 
preocupaba la condición física 
del jugador y ese fue uno de los 
motivos del canje.

Dallas recibirá a Anthony 
Davis, quien ha promediado 25.7 
puntos, 11.9 rebotes y 3.4 asis-
tencias esta campaña. Aunque 
el jugador de 31 años no pudo 
jugar la semana pasada debido 
a una distensión muscular abdo-
minal, ha sido clave para que los 
Lakers estén en el quinto lugar de 
la Conferencia Oeste, en tanto 
que Dallas se encuentra en el 
octavo puesto del mismo sector.

 zDallas decidió canjear a Luka 
Doncic a cambio de recibir a 
Anthony Davis.

Triunfa Benavidez y quiere más cinturones
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El boxea-
dor David Benavidez venció 
por decisión unánime a David 
Morrell, para agenciarse los cin-
turones interino y absoluto, del 
Consejo Mundial y la Asocia-
ción Mundial de Boxeo respecti-
vamente, en la categoría de los 
semicompletos. ‘Bandera Roja’ 
descartó darle una revancha al 
cubano y también dejó atrás la 
idea de pelear con el ‘Canelo’ y 

piensa en unificar la división.
“Me he enfrentado a boxea-

dores mucho mejores que él 
(Morrell). Todos dicen lo mismo 
que él antes de pelear conmigo y 
luego declaran que soy el mejor”, 
aseguró Benavidez, quien se 
impuso en las tarjetas por deci-
sión unánime (115-111, 115-111 y 
118-108). El ‘Monstruo Mexicano’ 
ahora es el retador mandatorio 
y espera al ganador entre Artur 
Beterbiev y Dmitry Bivol, para 
unificar los cinturones de la 
división.

“(Mi objetivo es) pelear con 
los mejores de este peso y ganar 
los cinturones, ganar los títulos. 
Yo ya no estoy pensando en el 
‘Canelo’, pienso en los mejores 
de mi peso, me siento orgulloso, 
muchos fanáticos me apoyaron, 
yo me siento campeón mundial. 
Quiero seguir ganando a mejo-
res”, declaró el boxeador invicto 
a ESPN.

Benavidez deberá esperar al 
ganador entre Beterviev y Bivol, 
quienes pelearán el próximo 22 
de febrero.

 zDavid Benavidez venció por decisión unánime a David Morrell y es el retador mandatorio de peso 
semicompleto.
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Pese a las 
declaraciones 
de funcionarios 
de Trump, su 

Administración 
no es la 
que más ha 
deportado.

Domingo 2 de Febrero del 2025

José Díaz Briseño / Corresponsal 

W
ASHINGTON.- Vestida con el uniforme ver-
de militar de la Patrulla Fronteriza, incluyen-
do una gorra con el logotipo de la corporación, 
la Secretaria de Seguridad Interna de Estados 
Unidos, Kristi Noem, apareció el jueves en el 

estudio de televisión de la cadena Fox News donde hizo una 
afirmación difícil de cumplir. 

Famosa por contar en su biografía cómo ejecutó a su pe-
rro mascota a tiros, la ex Gobernadora de Dakota del Sur de 
53 años quiso proyectar dureza y le aseguró a la presentado-
ra conservadora Laura Ingraham que la Administración del 
Presidente Donald Trump podía deportar hasta 15 millones 
de indocumentados. 

“Sí podemos”, dijo Noem para después matizar diciendo 
que necesitaba ayuda para ejecutar tal operación. 

Y es que dos días antes, el Departamento de Seguridad In-
terna (DHS, en inglés), informó que el total de indocumenta-
dos deportados durante la primera semana de Trump como 
Presidente había sido de 7 mil 300; a ese ritmo, el tiempo que 
le tomaría a Noem deportar a 15 millones sería de casi 40 años.

Días antes, el Zar Fronte-
rizo de la Casa Blanca, Tom 
Homan, había ya aparecido 
personalmente al frente de 
otra operación de control mi-
gratorio en Chicago, en la 
cual estuvo acompañado por 
Phil McGraw, el psicólogo co-
nocido por su programa de 
televisión “Dr. Phil”, quien 
videograbó la redada. 

“Quieren hacer mucho 
ruido, pero el propio Homan 
le ha dicho a los congresistas 
del Partido Republicano que 
no se emocionen demasiado”, 
asegura a Grupo REFORMA, 
Adam Isacson, especialista en 
temas fronterizos de la Ofici-
na en Washington para Amé-
rica Latina (WOLA), sobre la 
publicidad a las redadas. 

Y es que si bien hay una 
tendencia a la alza en los 
arrestos en el interior de EU, 
los números de 7 mil 300 
deportaciones que la Admi-
nistración Trump presumió 
para su primera semana –y 
en el que se incluyen repa-
triaciones del interior y desde 
la frontera– es incluso menor 

al registrado con la Adminis-
tración Biden. 

De acuerdo con los datos 
más recientes publicados por 
el Departamento de Seguri-
dad Interna, el promedio se-
manal de deportaciones en 
noviembre de 2024 alcanzó 
10 mil 400 todavía con Bi-
den como Presidente de EU, 
un número superior a los 7 
mil 300 de la primera sema-
na con Donald Trump como 
Mandatario. 

Durante la Administra-
ción Biden, la gran mayoría 
de las llamadas deportacio-
nes involucraron las de indo-
cumentados recién llegados 
a través de la frontera con 
México y, en mucha menor 
medida, deportaciones des-
de el interior de EU, siendo 
el año fiscal 2023 el que más  
deportaciones presentó.

“No es sorprendente que 
la Administración Trump 
esté tardando en aumentar 
realmente las deportacio-
nes, porque la Administra-
ción Biden ya había acelera-
do el sistema hasta producir  

niveles históricos de depor-
taciones”, dice a REFORMA 
Kathleen Bush-Joseph, ana-
lista del Instituto de Política 
Migratoria (MPI).

Según la experta, las au-
toridades de ICE enfren-
ta limitaciones legales y de  
recursos para hacer más.

Mostrando dramáticas 
fotografías y videos distri-
buidos por la Administración 
Trump en las que se ven in-
documentados siendo depor-
tados a sus países de origen 
a bordo de aviones milita-
res, personajes como Noem 
y Homan entienden que, a 
pesar de los límites, la publi-
cidad es crucial para enviar 
un mensaje.

“Quieren asustar a los 
indocumentados para que 
ellos mismos se ‘autodepor-
ten’. Pero la realidad es que 
hasta el momento, respec-
to a deportaciones, todo es 
bombos y platillos”, comen-
ta el experto Isacson sobre 
la máxima publicidad a las 
operaciones de control mi-
gratorio, aún con números 
sumamente modestos. 

Pero más allá de las de-
portaciones aún en un nivel 
muy bajo, lo cierto es que 
durante la primera semana 

de la Administración Trump, 
el números de arrestos en el 
interior sí se ha incremen-
tado respecto a lo ocurrido 
antes, provocando una ola 
de temor en ciudades con al-
ta presencia de inmigrantes  
como Denver o Atlanta.

Según las autoridades de 
ICE, el total de arrestos alre-
dedor de EU, durante la pri-
mera semana del Presidente 
Trump, alcanzó los 5 mil 537 
arrestos, lo que arroja un pro-
medio diario de 791 arrestos, 
cifra mucho más alta al pro-
medio diario de 310 arrestos 
diarios registrados por la Ad-
ministración Biden en 2024.

“Es un aumento, sin du-
da. No esperaba que fuera 
tan repentino en los primeros 
10 días, teniendo en cuenta 
los niveles de la Administra-
ción Biden”, apunta el exper-
to Isacson de WOLA  sobre 
los arrestos de Trump. 

Con cerca de 40 mil es-
pacios en centros de deten-
ción, los especialistas ad-
vierten, sin embargo, que las 
autoridades de ICE pron-
to encontrarán un cuello de 
botella, al tiempo que in-
crementan los números de 
arrestos y cuya meta, según 
The Washington Post, es un 

mínimo de entre mil 200 y 
mil 400 arrestos diarios.

Ante las limitaciones en 
los centros de detención, el 
Departamento de Seguridad 
Interna logró un acuerdo con 
el Pentágono para poder al-
bergar a partir de esta sema-
na a indocumentados arresta-
dos en la Base Aérea Buckley 
en el área de Denver, previen-
do que los arrestos podrían 
superar su capacidad.

Con planes para solicitar 
más presupuesto al Capitolio 
para sus nuevas operaciones, 
el factor que los observadores 
consideran que podría incre-
mentar de forma sustantiva la 
capacidad de ICE de arrestar 
y deportar a más indocumen-
tados es la potencial amplia-
ción de “deportaciones acele-
radas” al interior de EU.

Impulsada como una or-
den ejecutiva de Trump du-
rante su primera semana en 
la Casa Blanca, las “depor-
taciones aceleradas” están 
actualmente permitidas pa-
ra la zona de la frontera con 
México y consisten en no te-
ner que pasar por un juez de 
asuntos migratorios para po-
der deportar a un inmigrante. 

“La ampliación de la de-
portación acelerada al inte-
rior (de EU) podría ser un 
factor importante en el au-
mento de las cifras de depor-
taciones en el futuro”, dice la 
analista de política migratoria 
Bush-Joseph del MPI.

La Unión de Libertades 
Civiles de EU (ACLU) pre-
sentó diversos recursos lega-
les en cortes federales con el 
fin de bloquear la orden de 
Trump para ampliar la “de-
portación acelerada” al inte-
rior de EU asegurando que 
viola el derecho de los mi-
grantes de poder presentar 
su caso a un juez migratorio.  

Pero más allá que algu-
nos de sus planes son invia-
bles, Trump y sus funcio-
narios saben que lanzar un 
mensaje de dureza es clave 
en su misión contra los in-
documentados, amenazando 
incluso abrir un espacio de 
detención en la Base Naval 
de Guantánamo en Cuba. 
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Aunque hAn presumido 

los operAtivos pArA 

detener A migrAntes, 

lA cifrA de deportAdos 

en lA primerA semAnA 

del gobierno de trump 

no superA A los niveles 

que teníA con biden.

z Kristi 
Noem,  
Secretaria 
de EU de 
Seguridad 
Interna, 
durante su 
entrevista 
con Fox 
News. 
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z Guatemala 
es uno de 
los países 

que ha 
recibido 

vuelos con 
migrantes 

deportados 
de EU.
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z Las redadas 
en EU se han 
publicitado 

por diferentes 
medios por 

parte del 
Gobierno  

de Trump. a
F

p

Pese a las Pese a las 
declaraciones declaraciones 
de funcionarios de funcionarios 
de Trump, su de Trump, su 

Administración 
no es la 
que más ha 
deportado.
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369,745
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ToTaL:  2,946,124 
Primer mandato
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ToTaL:  1,909,257
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Lidera Obama en deportaciones deportaciones de migrantes irregulares desde eu por periodo presidencial:
(años fiscales)

1,000,000

800,000

600,000

400,00

200,000

0

2,017
Promedio  

por día

428,491

1,307
Promedio  

por día

1,460
Promedio  

por día

1,011
Promedio  

por día

135,447
189,854

* No incluye expulsiones bajo el Título 42 
por la pandemia de Covid-19

**En cada uno de sus 7 primeros días

Fuente: DHS

segundo mandato

571
Promedio  
por día**

deportaciones:

ESPECIALES   7

ESPECIALES   7

LUNES 3 / FEBRERO / 2025



8 ESPECIALES ❚ Lunes 3 de Febrero de 2025

¿Era la Patrulla Fronteriza?
Era la Patrulla Fronteriza la 
que estaba haciendo, sí, en 
el punto de Inmigración, 
ellos se estacionan ahí a re-
visar los papeles de las per-
sonas.

Me piden mis docu-
mentos, yo les digo que es-
toy en proceso, que no ten-
go documentos como tal de 
residencia ni ciudadanía ni 
nada de eso, pero que es-
toy en un proceso, y sim-
plemente me dicen que me 
baje del carro, me quitan el 
carro, me quitan mis cosas, 
me quitan todo.

Sin esposarlo, lo subieron a 
un vehículo.

Él pensaba que lo lleva-
rían a un centro de deten-
ción, como cuando se entre-
gó a EU para pedir asilo.

“Yo creí que ahí iban a 
hacer el proceso de las hue-
llas, de lo mismo que habían 
hecho al principio, pero no, 
ni siquiera me dijeron nada, 
ni siquiera preguntaron mi 
nombre en ese lugar, sim-
plemente me dijeron ‘síga-
me’ y llevaba tres oficiales 
conmigo custodiándome, 
sólo me decían ‘sígame, gira 
a la izquierda, gire a la dere-
cha, siga derecho’ y cuando 
me di cuenta ya íbamos cru-
zando el puente.

“Me traen acá al puen-
te fronterizo, ahí uno de 
los oficiales me dice que lo 
acompañe; yo creí que iba 
a ir a una oficina de Migra-
ción, cuando en un momen-
to me di cuenta que estába-
mos cruzando el puente y 
le pregunté yo a la persona 
que cuánto más o menos 
iba a tardar el proceso de 
deportación y pues la per-
sona me respondió que no 
sabía cómo era acá en Mé-
xico”, cuenta en el dormito-
rio donde sobrelleva su in-
certidumbre en compañía 
de otros retornados, entre 
mexicanos y extranjeros.

“Yo seguí caminando y 

cuando en un momento vi 
que estaba todo muy ca-
llado, volteé a mirar y ya el 
oficial ya no venía conmigo, 
simplemente me dejó sobre 
el puente”.

Los agentes de EU no le 
indicaron que lo retornarían 
a México ni lo entregaron 
a alguna autoridad de este 
país, sino que lo dejaron en 
el límite fronterizo.

“Como si fuera mexi-
cano para que pasara has-
ta acá, incluso yo les dije a 
ellos que yo mexicano no 
era, que soy colombiano, y 
pues aun así, no, ni siquiera 
me dijeron nada, según yo 
iba para algún centro de de-
tención de Migración, como 
al principio cuando ingresé, 
pero pues no”.

¿Y luego como llegaste 
aquí, una vez que les dijis-
te en Migración de México 
que te habían retornado?, se 
le pregunta.

“Yo llego al punto de Mi-
gración y le comento a la se-
ñorita pues la situación, ella 
me dice que desafortunada-
mente no puede hacer nada, 
que México en el momento 
no tiene deportaciones para 
Colombia”.

Una persona que lo ayu-
daba en Estados Unidos le 
sugirió solicitar hospedaje 
en la Casa del Migrante de 
Ciudad Juárez.

“Desde entonces estoy 
acá y pues la verdad estoy 
varado, porque no tengo a 
nadie, soy solo, mis cosas 
me las quitaron, me quedé 
sin nada”.

¿Qué vas a hacer?
Pues originalmente mi pen-
samiento era regresarme a 
mi país, pues tal cual como 
me vine, con una mano ade-
lante y otra atrás, porque 
pues ya no sé qué más ha-
cer. La situación con el Pre-
sidente, pienso yo que tratar 
de volver a pedir el asilo es 
perder el tiempo, estrellar-
me contra una pared.

EL COLOMBIANO BLADIMIR 

CLAVIJO NARRA LA ODISEA QUE 

HA VIVIDO DESDE QUE CRUZó A 

EU y SE ENtREgó A LA pAtRULLA 

fRONtERIZA. tRAS VIVIR EN 

SAN fRANCISCO, y AL EStAR 

tRAMItANDO SU EStANCIA LEgAL, 

fUE DEtENIDO y ExpULSADO.

‘ya es imposible 
el sueño 
americano’
Pedro Sánchez BrioneS

CIUDAD JUÁREZ.- El colombiano Bladimir Clavijo se dio 
cuenta que estaba siendo retornado a México cuando de-
jó de escuchar los pasos de un agente estadounidense que lo 
custodiaba luego de haber sido detenido en un punto de ins-
pección de la Patrulla Fronteriza.

Tras casi tres años de permanecer en proceso de asilo en 
San Francisco, Clavijo decidió viajar hacia el Paso, Texas, pa-
ra probar suerte porque no le iba bien en California.

Sin embargo, al no prosperar sus planes decidió regresar 
a San Francisco el 21 de enero, un día después de haber asu-
mido Donald Trump como Presidente de Estados Unidos.

“Yo vine hasta acá, hasta El Paso, Texas, buscando una 
oportunidad de, pues de sobrevivir, por decirlo de alguna 
manera; desafortunadamente pues no se me dan las cosas  
y cuando intento retornar para California en un punto de  
Migración que queda saliendo de acá de El Paso, me detie-
nen”, cuenta en entrevista con REFORMA en la Casa del 
Migrante de Ciudad Juárez.

Historias

Tras haber llegado a Méxi-
co, Clavijo se dirigió a Mon-
terrey y de ahí a una ciudad 
fronteriza de la región no-
reste y cruzó por el Río Bra-
vo, tras lo cual fue ingresado 
a un centro de detención en 
San Antonio, Texas, e inició 
con su proceso de asilo.

El colombiano de 28 
años relata que le permitie-
ron entrar y continuar.

“Desafortunadamen-
te pues con las trancas que 
nos ponen tanto para tra-
bajar como para rentar co-
mo para muchas cosas, se 
me dificultó demasiado se-
guir mi proceso; aparte las 
Cortes me las pusieron en 
un lugar demasiado lejos a 
donde yo estaba y me que-
daba imposible de ir, por lo 
que no podía ni trabajar ni 
ganar dinero.

“Yo estaba en San Fran-
cisco, que es una de las ciu-
dades santuario en Califor-
nia, y las Cortes (las citas 
para su proceso de asilo) me 
las tenían para Nueva York, 
que es una de las ciudades 
que más está siendo estricta 
con los inmigrantes”.

Clavijo rememora que 
se entregó en el Río Bravo 
junto con otros migrantes 
que venían en caravana.

“Pidiendo socorro por-
que pues vengo de mi país, 
de una situación en donde 
se está complicando dema-
siado tanto comer, sobrevi-
vir, hay demasiada violencia, 
buscando un mejor futuro, 
algo más qué hacer que lo 
que nos permiten allá”, dice.

¿Cruzaste el alambre 
de púas?
Sí, crucé parte del alambre 
que tienen regado dentro 
del río, que sí es verdad, tie-
nen alambre dentro del río.

Sí hay mallas de púas y 
muchas historias de gente 
que se ha quedado ahí ama-
rrada y se ha muerto.

Desde que fueron recibidos 
por las autoridades estadou-
nidenses, sintió un maltrato.

“Siempre fue como hu-
millación, maltratos, malas 
palabras, sólo por el hecho 
de ser inmigrantes, o sea ni 
siquiera por la nacionalidad 
sino por el puro hecho de 
no ser americano, las mis-
mas trabajadoras sociales 
del ICE nos gritaban pala-
bras hirientes”, relata.

En el centro de deten-
ción, al que llamaban “La 
Hielera” estuvo 15 días en 
condiciones inhumanas, 
asegura.

“Para dormir nos daban 
una mantica térmica y te-
níamos que dormir sobre 

el suelo; aparte de eso nos 
tenían prendida la luz 24 
horas y había un aparatito 
que hacía un sonido todo el 
tiempo.

“Y ya de ahí pues empe-
zó ya el proceso de empezar 
a caminar desde San Anto-
nio hasta California”.

Pero siempre se enfren-
tó a trabas para viajar de un 
lugar a otro, ya que su pasa-
porte se lo quitaron las au-
toridades migratorias.

“Entonces no tenía for-
ma tampoco, así hubiera 
tenido el dinero para poder 
viajar hasta allá (a Nueva 
York), no podía llegar hasta 
allá”, señala con frustración.

Aunque quería trabajar 
de manera formal, no podía 
porque carecía de un núme-
ro de Seguro Social de EU o 
de un permiso de trabajo.

“Desafortunadamen-
te pues no nos lo permiten 
ingresando, hay que prime-
ro hacer el proceso y lo que 
ellos nos decían es que des-
pués con el tiempo nos iban 
a dar el permiso de trabajo, 
pero pues es como que  
las trampas que nos ponen 
para evitar que pase”,  
lamenta.

Debido a que sus citas 
para el proceso de asilo eran 
físicamente en Nueva York, 
las perdió porque carecía de 
dinero para trasladarse.

“Lo poco que podía ha-
cer era de vez en cuan-
do podar pasto, de vez en 
cuando poder arreglar una 
que otra cosa y me pagaban 
con poco dinero o ya bien 
sea con comida o con ropa 
y pues la verdad sí se hizo 
bastante tortuoso”.

Vivió en un albergue, 
pero sólo le permitieron es-
tar por poco tiempo ante la 
demanda de más personas.

“Luego conocí a una 
persona que fue la que más 
me ha ayudado, me ayudó 
en ese país, ella me rega-
ló un carro viejito, un Ford 
Focus de 2007, ahí viví, ahí 
dormí, ahí comí, muchas 
veces ahí me bañé”, expresa 
mientras evita llorar.

Durante año y medio 
durmió en el vehículo, el 
mismo con el que viajó de 
San Francisco hacia El Paso 
y que le incautaron al dete-
nerlo, y en el que tenía per-
tenencias como ropa y za-
patos, así como un sleeping 
que usaba para sentir me-
nos frío.

“Me compré un sleeping 
baratico y con eso dormía, 
con eso me abrigaba y te-
nía una que otra chamarri-
ta y muchas veces me tocó 
ponérmelas todas, y con el 
sleeping tratar de apaciguar 

el frío, encender el carro y 
prender la calefacción”.

Se estacionaba en cen-
tros comerciales y en el 
aparcadero de un gimnasio 
que les permitía dejar ahí la 
unidad.

Con lo único que se 
quedó al entrar a EU fue 
su cédula de ciudadanía de 
Colombia, con la cual se 
identificaba.

Sobre las medidas que 
adoptó el Presidente Trump, 
Clavijo las considera inhu-
manas y que son ilógicas 
porque EU depende de la 
fuerza laboral de los mi-
grantes.

“Creo que ni siquiera 
está pensando con cabeza, 
simplemente está hacien-
do cosas por hacer, por de-
mostrar que él tiene el po-
der y que él tiene la última 
palabra”.

Por ello, lanza una ad-
vertencia a quienes tienen la 
intención de hacer un reco-
rrido desde sus países para 
llegar a Estados Unidos.

“No es por matarles ilu-
siones, esperanzas, sueños. 
Simplemente piénsenlo 
bien, hagan una balanza, y 
sepan si vale más estar en 
su país sobreviviendo o lo 
que sea, pero con su familia, 
o venirse para acá a seguir 
sobreviviendo, pero lejos de 
todo el mundo y aguantan-
do humillaciones.

“Es imposible ya tratar 
de buscar el sueño america-
no, que no es ni tan sueño, 
es más bien una pesadilla”.

En medio de la incerti-
dumbre, agradece haber si-
do cobijado por la Casa del 
Migrante, donde lo han tra-
tado de forma humanitaria.

“Esto es una bendición, 
estas personas se han porta-
do muy bien con todos no-
sotros, no han sido groseros, 
no han sido humillativos 
(sic), han sido muy com-
prensivos con la situación, 
aparte de eso nos ofrecen 
ropa y útiles de aseo, son 
muy buenas personas”.

Para hacer menos ago-
biante la espera, durante el 
día se avientan “una cascari-
ta” con una pelota de futbol 
que está afuera del dormito-
rio varonil.

“Tratamos como de no 
pensar en la situación, en-
tonces nos sentamos afuera 
a hablar, a reír, a contarnos 
las historias de vida”.

Clavijo analiza si vol-
verá a su país, el cual dejó 
por los problemas políticos 
y sociales, y donde lo espe-
ra su abuela que sobrevivió 
al cáncer, o intentará ver la 
posibilidad de permanecer 
en México. 

de migrantes

z Bladimir Clavijo recibió refugio en la Casa del Migrante de Ciudad Juárez. Aún no sabe  
si se quedará en México o regresará a Colombia.


